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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Joven pudo morir” 

 
“Pagan tenencia de 315 mil autos” 

 
“Denuncian peleas clandestinas de perros en Pachuca” 

 
“¡LLANTA ASESINA MATA A UN HOMBRE!” 

 
“Aplican sanciones por contaminantes” 

 
“Para transporte de carga pesada… Control ambiental” 

 
“Más de mil hidalguenses han sido repatriados, reporta Migración” 

 
“HOSPITAL: SIETE AÑOS EMPANTANADO” 

 
“Apresura gobierno bases anticorrupción: Jaramillo” 

 
“Palmarito, una emboscada y ejecución” 

 
“Demolerá CDMX 66 pisos ilegales” 

 “Huachicoleros se extienden por 25 estados” 

 
“OCDE: México, con el gasto más bajo en pensiones” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Milenio-Posicionamiento electoral del PRD demuestra fuerza: El posicionamiento que el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) ha logrado hasta el momento en la campaña de gobernador del Estado de México 
demuestra que el sol azteca permanece vigente y una opción política para la ciudadanía, consideró el presidente 

del Comité Directivo Estatal del partido de izquierda, Ramón Flores Reyes, y señaló que las encuestas posicionan a 
su candidato, Juan Zepeda, como el único que ha crecido en los días de campaña y refutan las aseveraciones acerca 

del desmoronamiento del instituto partidista. "Nos daban por descontados de la faz de la tierra como partido, todo 

mundo decía que nos estábamos deshaciendo, desmoronando y ahora nuestro candidato en el Estado de México 
es el único que va creciendo; estamos ahí presentes y vamos a hacer un buen papel en esa entidad", declaró. Flores 

Reyes señaló que no es la única elección de la que el PRD saldrá fortalecido este año; indicó que en entidades como 
Nayarit, Coahuila y Veracruz al partido que encabeza "le irá muy bien". "Vamos, a ganar Nayarit y daremos una 

muy buena pelea en Coahuila donde no teníamos mucho avance; en Veracruz vamos a crecer mucho y en el Estado 
de México vamos a dar la sorpresa". Subrayó que gracias a la unidad de las expresiones representadas al interior 

del PRD han logrado posicionarse en dichas entidades, que se replicará para la elección presidencial de 2018; así 

como los trabajos que ya realizan para conformar un frente no solo de partidos, sino incluidos, ciudadanos y 
organizaciones en la búsqueda de generar otra opción para los electores. "No podemos quedarnos solo en el polo 

como partido de ir con el PAN o con Morena, nosotros tenemos que ser factor para la construcción de un gran 
frente a nivel nacional; una propuesta más amplia con una visión de cambio realmente de la transformación del 

país. En la elección de este año el PRD está unido y vamos a la elección juntos", declaró. (Janet Barragán, página 

11) 
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Milenio-Hay animo de triunfo en Morena; confían ganar la presidencia: El presidente en Hidalgo del 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, aseguró que ganarán el Estado de 

México, y advirtió que estarán pendientes del desarrollo de la elección para evitar violaciones a la legislación. "Es el 
estado más poblado del país, el que tiene mayor número de electores con diferentes regiones con características 

similares al del resto del país; es considerado todo el tiempo como el laboratorio electoral. Sabemos que sería de 
un alto impacto para Morena ganar o haber tenido un porcentaje bajo en algunas elecciones anteriores a en este 

momento estar prácticamente en un empate técnico o a punto de ganar la elección", declaró. Mendoza Zenteno 

sostuvo que el triunfo en el Edomex significaría un impulso para el proceso federal de 2018; en el caso de Hidalgo, 
como vecinos, tendría un impacto considerable. "Hay muchos hidalguenses radicando en el Estado de México y la 

Ciudad de México, entonces siempre impacta de alguna manera". Agregó que Morena está viviendo la operación de 
un régimen de gobierno en la campaña electoral que "criminaliza la protesta social, persigue a luchadores sociales 

y cuando hay procesos electorales y se sienten amenazados sus intereses, se van en contra de quien les puede 

ganar". "Está claro que en el caso de Delfina Gómez, los infundios de lo que la acusan son porque va encabezando 
las encuestas y son precisamente eso mentiras producto de la guerra sucia, lo que intentan hacer es restar 

credibilidad. Tienen el control de algunos medios de comunicación, pero no de todos y afortunadamente por medio 
de las redes sociales se han aclarado varias cosas. Es el régimen de nuestro país ha sido así todo el tiempo", 

expresó. El dirigente aseguró que el partido se mantendrá al tanto del proceso electoral que se desarrollará en el 
país este año, para evitar violaciones a la legislación, garantizar elecciones libres y limpias apegadas a derecho y 

advirtió que señalarán cualquier irregularidad que detecten. (Janet Barragán, página 11) 

Capital Hidalgo-Morena: Donaciones al partido se recaudan en una cuenta; (Verónica Ángeles, página 
06) 

Milenio-Analizará PVEM ir solo para elección de 2018: Al anticipar solos en la elección de 2018 es un tema 

que deberá analizar la directiva nacional del PVEM, así como la propuesta de generar gobiernos de coalición y no 
sólo alianzas, así lo indicó el dirigente en Hidalgo, Carlos Conde Zúñiga. "Tendremos que entrar a una reforma de 

gobiernos de coalición y no nadamás de postular candidatos; pensar en una reforma abierta en la cual podamos 

definir espacios para los propios partidos políticos", expresó. Consideró que los escándalos de corrupción y abuso 
de poder cometidos desde la función pública no solo afectan a un partido, y lamentó que se den en la política 

sucesos como el enriquecimiento ilícito. Asimismo, atribuyó el conducirse con rectitud y apego a derecho a la 
voluntad personal que de las instituciones. "Debemos postular a un candidato sin desmarcamos de la 

corresponsabilidad; al final el actuar de la persona no se puede controlar pero quienes nos dedicamos a la política 

tenemos que ser claros con la ciudadanía", declaró. Subrayó que los partidos tienen la responsabilidad de buscar y 
garantizar que sus candidatos sean personas honorables y que tengan un modo honesto de vivir. "Debemos ser 

más meticulosos a la hora de seleccionar a nuestros abanderados para cumplir con la encomienda de trabajar para 
los ciudadanos", puntualizó. (Janet Barragán, página 11) 

Crónica-Revela el PRI aportaciones de militancia durante 2016: Aportaron militantes del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) 1 millón 802 mil 582. 84 pesos durante campaña del año pasado, donde se renovó 

gubernatura, diputaciones locales e integrantes de ayuntamientos, las cantidades van desde 800 hasta más de 100 
mil pesos. Simpatizante "tricolores", e incluso los propios candidatos, cedieron en especie determinados montos 

para apoyar la etapa proselitista 2016, de acuerdo con el listado de aportantes a precampañas y campañas políticas, 
publicado en el portal de internet del partido. El apartado de obligaciones específicas, en la fracción X, exhibe que 

del 2 de abril hasta el 14 de mayo de 2016, registraron 391 operaciones de militantes y postulantes que 

contribuyeron al PRI, estos montos fueron validados el 17 de abril de este año por la Secretaría de Finanzas y 
Administración. El desglose mostró que el entonces aspirante a la gubernatura de Hidalgo, Omar Fayad, recibió 

solamente una contribución por 4 mil 732. 80 pesos, de Alberto Bautista Cortés. Destacan montos que confirió 
Norma Luz Fayad Medina, por 131 mil 870 pesos para proselitismo de diputados locales, específicamente hacia la 

aspirante por el distrito Huejutla, Norma Andrade Fayad. Asimismo, 59 mil 248. 80 pesos de César Raúl Becerra, 
para campaña de la actual diputada por el distrito San Felipe Orizatlán, Erika Saab; también la cantidad de 63 mil 

pesos de Mauricio Carrasco Brihuega, para la legisladora por Tepeapulco, Mayka Ortega. También los candidatos 

aportaron a su campaña; por ejemplo, el priista Luis Alberto Marroquín destinó 36 mil pesos o la exaspirante a la 
alcaldía de Pachuca, Mirna Hernández, por 39 mil 500 pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 05)  
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Crónica-Recuerda PRD que existe acuerdo firmado; comodato vence en 2025: Militantes del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) de Ixmiquilpan no descartan iniciar un proceso legal para exigir a la alcaldía respete 

el contrato de comodato, el cual firmaron durante la gestión 2012-2016. El 19 de febrero de 2015, el ahora 
exdirigente del "sol azteca" Pascual Charrez Pedraza, junto con algunos de sus seguidores tomaron por asalto las 

oficinas con el propósito de "recuperarlas" pues se encontraban en poder del Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena). Luego de estas acciones encabezadas por el PRD, el expresidente Cipriano Charrez Pedraza firmó un 

documento de comodato en favor de la cúpula "amarilla": elaborado el 18 de febrero, pues el edificio es propiedad 

del municipio desde hace ya varias décadas. En la cláusula del documento elaborado, los hermanos Charrez Pedraza-
en común acuerdo-establecieron que la duración de este convenio será de 10 años, con posibilidad de renovación, 

lo que significa que tendrá vigencia hasta el 2025. Después de que Pascual Charrez abandonó el PRD, para ser 
candidato del Partido Acción Nacional (PAN), las oficinas que tenían para el PRD se las otorgó a su agrupación 

denominada Sociedad Integral de Organización Nacional (SION). Luego de varias controversias, estas oficinas 

fueron cerradas y se anunció la creación de un hospital que estaría ocupando este espacio; sin embargo, hasta el 
momento no se ha concretado o se ha presentado proyecto alguno referente a esta iniciativa. En ello los perredistas, 

quienes recientemente conformaron su Comité Ejecutivo Municipal, no dudaron en exigir que se respete el contrato 
que se firmó, ya que se cuenta con documento a favor del "sol azteca". Los perredistas señalaron que si realmente 

el alcalde de Ixmiquilpan es respetuoso de las leyes acatará el documento que firmó. (Hugo Cardón, página 10) 

El Independiente-Incumplen cuatro partidos y siete municipios adhesión a plataforma de 

Transparencia: Hasta ayer, los partidos políticos Morena, PRD, PVEM y PT, además de siete ayuntamientos y 
cuatro sindicatos, seguían sin cumplir con la publicación de su información en el Sistema de Obligaciones de Portales 

de Transparencia (Sipot). En entrevista, el consejero presidente del Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública Gubernamental y Protección de Datos Personales en Hidalgo (ITAIH) Mario Zimbrón Téllez dio 

a conocer que hasta el corte del 10 de mayo, de los 116 sujetos obligados registrados, 14 no publicaron sus 
documentos en el Sipot. Detalló que de los nueve partidos políticos obligados, cinco ya subieron su información al 

sistema nacional, mientras que el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el Verde Ecologista de 

México (PVEM), de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) no lo habían hecho. Además, dijo, aparte 
que el PT no subió información al Sipot, tampoco está registrado ante el órgano garante, es decir, que no ha 

acreditado la unidad de transparencia ante el área de acceso a la información del instituto. Respecto a los 84 
ayuntamientos, 77 ya cumplieron con lo que estipula la ley; sin embargo, aún faltan siete que son: Ajacuba, 

Atitalaquia, Francisco I Madero, Lolotla, Tepetitlán, Tlanalapa y Tlaxcoapan, los cuales no suben ninguna 

información al Sistema Nacional de Transparencia. A más de cinco días que cerró el plazo para que los sujetos 
obligados publicaran su información en el Sipot, Zimbrón Téllez detalló que de los 13 sindicatos registrados, nueve 
cumplieron con lo dispuesto en la Ley de Transparencia y Acceso a la Información. En tanto, cuatro sindicatos no 
habían cumplido, mismos que son: el Único de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Emiliano Zapata y el 

Único de Trabajadores al Servicio de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales de Hidalgo 

(Caasim). Así como, el Sindicato de los Trabajadores al Servicio del Municipio de Tlaxcoapan y el Sindicato Único 
de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Atitalaquia. El titular del ITAIH comentó que continúan con la 

primera fase de verificaciones diagnósticas que inició el 8 de mayo y terminará el 14 de agosto, para exhortar a los 
sujetos obligados faltantes a ajustar la información cargada en el Sipot y en sus respectivos portales institucionales. 

(Lourdes Naranjo, página 02) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Inicia la selección de más perfiles: Comenzó el periodo de registro para aspirantes a ocupar plazas 
vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), los interesados tienen hasta el 18 de mayo para 

presentar documentación, luego el Instituto Nacional Electoral (INE) publicará folios y fechas para aplicar examen. 

El INE, a través de la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional, publicó la segunda convocatoria 
del concurso 2016-2017, así como guía de estudios para examen de conocimientos generales y técnico-electorales, 

desde el pasado 29 de abril. Será del 9 al 18 de mayo el lapso para que los ciudadanos interesados se inscriban, ya 
sea miembros del SPEN o de la rama administrativa del INE. Después la Dirección Ejecutiva del SPEN difundirá la 

lista que contendrá el número de folio de aspirantes que sustentarán las pruebas, así como fechas, hora y lugar de 

aplicación. También realizará evaluación psicométrica por competencia a los cuatro o 10 aspirantes por plaza 
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vacantes, en términos de los lineamientos para concurso público, todos ellos seleccionados en orden de prelación 

conforme resultados aprobatorios, además de etapas de verificación y cumplimiento de requisitos. Las plazas a 

concursar son para ocupar 127 vacantes distribuidas de la siguiente forma: Junta Locales Ejecutivas, hay nueve 
vacantes, tres de coordinador operativo, uno de jefe de monitoreo a módulos, tres de jefe de Oficina de Cartografía 

Estatal y dos de jefe de Oficina de Seguimiento y Análisis. En las Juntas Distritales Ejecutivas contemplan 114 
plazas, de las cuales 41 son de vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica; 30 de vocal de Organización 

Electoral; 30 de vocal del Registro Federal de Electores y 13 de jefe de Oficina de Seguimiento y Análisis. Las 

personas que aspiran podrán concursar únicamente por un cargo o puesto publicado en la convocatoria. (Rosa 
Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Impugnan asociaciones acuerdos del consejo general del IEE: Organizaciones 

ciudadanas interesadas en ser partidos políticos en la entidad impugnaron los acuerdos aprobados por el consejo 
general del Instituto Estatal Electoral (IEE) que contemplan lineamientos y el reglamento de fiscalización de 

recursos. De acuerdo con estrados del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), las asociaciones Ciudadanos 

Hidalguenses en Acción y Organización de Ciudadanos Hidalguenses interpusieron juicios para la protección de los 
derechos político-electorales. En el caso de la primera agrupación, cuyo representante legal es Dolores López 

Guzmán, la impugnación bajo el número de expediente TEEHJDC0372017 es en contra de los acuerdos CG/007/2017 
y CG/008/2017 emitidos por el consejo general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo. Este diario contactó vía 

telefónica al exdiputado local y exmilitante del partido Nueva Alianza para conocer los motivos de la impugnación, 

sin embargo, dijo que no podía contestar por conducir en carretera y pidió más tarde la llamada pero ya no 
respondió. De igual manera, la Organización de Ciudadanos Hidalguenses, a través de su representante legal Javier 

Martínez López, interpuso dos juicios y quedaron en los expedientes TEEHJDC 0452017 y TEEHJDC0462017. Los 
lineamientos aprobados en abril por parte del IEE que deberán cumplir las organizaciones ciudadanas que pretenden 

convertirse en partido político contemplan diferentes requisitos y esquemas de fiscalización de recursos. Entre los 
requerimientos están que en enero de 2018 las organizaciones deberán llevar a cabo una asamblea estatal, mientras 

que el IEE tendrá hasta 60 días para resolver la solicitud; en esta etapa verificará que los afiliados hayan sido 

incluidos de manera voluntaria. Además, para las asociaciones que buscan ser partido político es requisito reunir. 
26 por ciento del padrón electoral de Hidalgo, equivalente a 5 mil 235 ciudadanos. En cuanto al reglamento para la 

fiscalización de los recursos podrán recibir aportaciones o donativos en efectivo o especie de una misma persona, 
hasta por la cantidad equivalente a 50 Umas (unidad de medida y actualización). (Manuel Martínez, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Veta Tellería a los amigos de Eleazar, "ya no habrá privilegios": La alcaldesa de Pachuca, Yolanda 

Tellería Beltrán, aseguró que no habrá “privilegios” para empresarios de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), 

quienes han solicitado tarifas especiales en la renovación de licencias como lo hacía la administración anterior, a 
cargo de Eleazar García Sánchez. “Todos somos iguales, todos los pachuqueños pagamos impuestos (…) Estamos 

trabajando para que no haya privilegios para unos y para otros”, señaló después de la clase Mami Fitness, con la 
que se conmemoró el Día de la Madre. No obstante, la edil ha señalado en ocasiones anteriores que la administración 

está dispuesta a monetizar el pago en especie de spots publicitarios, balones, boletos de cortesía y becas que ofrece 

el Grupo Pachuca. Sobre el posicionamiento del presidente de Canaco, Juan Jesús Bravo Aguilera, Tellería mencionó 
que “hubo mucha sensibilidad” del gobierno municipal con los comerciantes a través de los descuentos de 50, 30 y 

15 por ciento durante el primer trimestre del año para la renovación de sus placas de funcionamiento. La 
administración a su cargo tiene “disposición” para regularizar comercios y a través de recorridos turísticos por el 

Centro Histórico que fomenta la derrama económica, agregó. Asimismo, pidió sensibilidad al comercio formal por la 
instalación de ambulantes en inmediaciones de la plaza Constitución los días 9 y 10 de mayo. “Es un problema social 

que tenemos que atender, ellos fueron reubicados a lugares donde no tienen venta, pero una vez que se reubiquen 

de forma definitiva, el comercio informal no va a regresar”, sentenció. (Susana Jiménez, página 08) 
Capital Hidalgo-Alcaldesa responde a señalamientos de CANACO; (Sergio Juárez, página 06) 

Plaza Juárez-Sin privilegios entre comerciantes; (Abraham Pérez, página 3A) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Edomex cambiaría a Hidalgo 
El resultado de las elecciones en el Estado de México podría significar el cambio político en Hidalgo. Así como se 

lee, y no me refiero precisamente a una alternancia de colores sino a la recomposición que pueda tenerse si el PRI 
pierde el Ejecutivo en Toluca. Y es que mucha de la fuerza del tricolor se basa en el apoyo que el propio partido 

ofrece a sus militantes y liderazgos de estados circunvecinos. En más de una ocasión hemos visto y conocido de 

brigadas políticas que se trasladan de un estado a otro en apoyo de candidatos en determinadas elecciones; hoy 
es el caso. De acuerdo con diputados federales hidalguenses del PRI, el CEN de su partido les ha solicitado que 

participen como delegados especiales en diversos distritos del Edomex donde se celebrará la elección para 
gobernador este 4 de junio. Es normal, tampoco es cosa del otro mundo. Una organización política que busca 

triunfos electorales utiliza las herramientas al alcance que en este caso son los funcionarios de elección popular con 
los que cuenta en vigencia. Esto habla de que hay sinergia y relación entre priistas de Hidago y Edomex; así como 

la que hay con tricolores de otras latitudes cercanas y algunas muy apartadas, el hecho de que puedan perder el 

poder estatal en la entidad vecina podría cambiar el rumbo, acciones y estrategias para 2018. De acuerdo con 
Guillermo Lizama Carrasco, profesor investigador en Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo, el fenómeno de la alternancia política no se remite exclusivamente a un cambio de partido sino a un valor 
que la ciudadanía le puede dar a determinada expresión o ideología en las urnas y que se presenta como un 

fenómeno social que puede perdurar varios años. Tanto los reporteros de este diario en Pachuca, Janet Barragán y 

Teodoro Santos, obtuvieron versiones contundentes que revelan que efectivamente de darse una sorpresa electoral 
en Estado de México, estaría incidiendo en Hidalgo. El investigador universitario señala que hay un claro agotamiento 

de los actores que han gobernado, lo cual también se presenta como una situación cada vez más constante en los 
estados del país. Y no es precisamente contra uno u otro partido en especial, toda la clase política adolece del 

mismo mal. Al momento la elección en Edomex se perfila para un final de fotografía; el resultado aunque fuera 
favorable para el priismo se perfila como algo a estudiar y analizar de forma posterior en cuanto a las preferencias 

de la gente. En Hidalgo, el cambio surtiría efectos cuando grupos políticos locales de todos los partidos comiencen 

a cambiar la visión de sus proyectos conforme se incline la balanza, ya sea para la izquierda o para la derecha. La 
realidad puede ser avasallante tanto para actores como para ciudadanos, que al final serían los más beneficiados o 

quizá perjudicados.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Criterio-Narraciones… 

 
EL EJÉRCITO CONTRA HUAICHICOLEROS 

Por años la sociedad y clase política de México hemos discutido sobre el papel que debe tener el Ejército y las 
fuerzas armadas en la lucha contra el crimen organizado. La falta de fuerzas policiacas a prueba de corrupción y 

capacitadas obligó al Estado mexicano a reaccionar con el recurso de seguridad más preciado con el que cuenta. 

Luego de más de una década de lucha contra el narcotráfico una transmutación de la mafia ha corrompido el tejido 
social y amenaza con convertirse en el sucesor del secuestro y el narcotráfico: la cultura del huachicoleo. Apartados 

del glamor de los capos de la droga, los huachicoleros han creado en pocos años un imperio económico y social en 
el centro del país, quitando recursos al Estado y a Pemex, en una forma de Robin Hood, que despoja al gobierno 

de un recursos que causó a principios de año una revuelta social: los combustibles. No sólo se trata de quitarle al 

rico, sino llevar al pobre la posibilidad de llenar el tanque de su automóvil en una tercera parte y sin recibir litros 
mochos. Ayer, la Segob dio a conocer que redoblarán las acciones contra esta actividad; hace unos días informaron 

de la nueva estrategia para combatir a los ordeñadores de ductos y a quienes venden el producto. El arma es la 
misma, el Ejército y las fuerzas armadas. No obstante, desde hace ya más de un año que el Ejército mexicano se 

involucró, aunque no se ha logrado frenar dicha actividad. Es quizás la corrupción en Petróleos Mexicanos y la 
descomposición social la mezcla perfecta, que a diario deja millonarias ganancias a los delincuentes y merma la 
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economía de los mexicanos. Llevar al Ejército, creo, no es la mejor opción, aunque sí la más eficiente.  (Jorge 

Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que Este día se reactivan la agenda social del Movimiento Hidalguense contra el Gasolinazo y la Carestía en 

la sede de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo en Pachuca, por lo que se espera un 

día en donde podrían volver los pronunciamientos e incluso surgió la versión de que acudiría de nueva cuenta 
el Padre Alejandro Solalinde a apoyar a los personajes que se encuentran en las instalaciones del organismo 

defensor, y en donde nunca fueron atendidos por el ombudsman José Alfredo Sepúlveda.  
 

: Que Hablando de conflictos sociales, Álvaro Mera, representante de Gobernación en Ixmiquilpan, mantiene 
diálogo con los habitantes de diversas regiones de la demarcación del Valle del Mezquital para tratar que 

la Policía Estatal poco a poco ingrese a estos territorios. Dicen que para tal propósito ha tenido que mostrar oficio 

para lograrlo y dentro de poco veríamos a los elementos patrullando normalmente por Ixmiquilpan, sin embargo 
en comunidades como Dios Padre el malestar contra los agentes policiacos no acaba del todo, señalan.  

 
: Que Comentan que Jorge Ayala Zúñiga, director de Comercio y Abasto de Pachuca dio órdenes a sus 

inspectores para acosar a diestra y siniestra a los comerciantes ambulantes que se lleguen a topar. A unos días de 

tal indicación, dicen que los servidores se han caracterizado por el abuso de sus funciones y es que acusan 
que se portan agresivos y altaneros sobre todo con las vendedoras que por cierto son madres y abuelas, por 

lo que piden que antes que lleguen a gritar, mejor intenten negociar.  
 

: Que en Tizayuca los patrullajes y vigilancia aumentaron de forma visible y positiva. Dicen que tras la llegada 
de Edwin Hernández a la Secretaría de Seguridad de la demarcación el trabajo coordinado con 

la Delegación Regional de la Policía Estatal y el Grupo Operativo “Correcaminos” de la misma 

dependencia se ven favorecidos y serán continuos. Además, las autoridades señalaron que serán permanentes ante 
lo que ha sido una creciente ola de ilícitos en la franja limítrofe de Hidalgo y Estado de México.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Estamos viviendo un tiempo muy importante en estas elecciones. Todos avizoramos siempre que la elección del 
Estado de México, por el número de votantes que tiene, es una elección representativa que será indicativa de los 

resultados en 2018” 
Gloria Hernández Madrid 

Diputada federal, sobre elecciones en el Estado de México 

 
"Esta sensación del voto de cambio político podría generar un efecto dominó, que no solo podría repercutir las 

alecciones del 2018, sino que podría llegar hasta el estado de Hidalgo, y ello podría facilitar una alternancia y el 
cambio político” 

Guillermo Lizama Carrasco 

Investigador de la UAEH, sobre efecto dominó político por elecciones venideras 
 

"Nos daban por descontados de la faz de la tierra como partido, todo mundo decía que nos estábamos deshaciendo, 
desmoronando, y ahora nuestro candidato en el Estado de México es el único que va creciendo” 

Ramón Flores Reyes 
Presidente estatal del PRD, sobre candidato del sol azteca en Edomex 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE el programa de regularización de vehículos que debían tenencia Borrón y cuenta nueva superó las expectativas 
planteadas por el gobierno del estado. En total, 315 mil 162 unidades pagaron sus derechos vehiculares, lo que 

significa el emplacamiento de 77 mil automóviles que circulaban con placas de otros estados. En total, se recaudaron 
277 mil millones de pesos que serán usados en programas de Salud y Educación.  

 

QUE otro “político” que creyó correcto lucirse con las mamás de su municipio es el regidor de Mineral de la Reforma 
por el Partido Nueva Alianza, Víctor Olid, quien en su cuenta de Twitter presumió haber regalado cubetas a madres 

de familia de una secundaria como parte de los festejos del Día de las Madres. El funcionario mostró en su red 
social su visita a la Escuela Secundaria General Profesor Pánfilo Mercado Samperio de Campestre Villas del Álamo, 

en donde llevó cubetas a las madres de familia, donde, dicen, pretendía que se las mamás se tomarán la foto con 

él, pero nadie quiso.  
 

QUE al interior de la estructura académica de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, dio inicio el proceso 
para la designación de directores de institutos, escuelas y preparatorias dependientes de la máxima casa de estudios 

del estado. En ese proceso de reestructuración institucional se conocerán los nombres de los nuevos funcionarios 
académicos, seguramente palomeados por el nuevo rector Adolfo Pontigo Loyola.  

 

QUE en Actopan se recrudecen los robos a casas habitación, robo de vehículos, autopartes y asaltos a mano armada 
por la falta de Seguridad Pública municipal. Se han dejado de realizar los rondines policiacos en colonias barrios y 

comunidades, principalmente en la cabecera municipal donde la sociedad tiene enojo y frustración por los pésimos 
resultados que hasta ahora arroja la administración municipal que encabeza Héctor Cruz, en quien supusieron que 

desempeñaría un buen gobierno.  

 
QUE el desaparecido diputado federal Alfredo Bejos Nicolás al fin apareció, pero sólo en twitter para hacer una 

publicación relativa al Día de las Madres, y es que el “representante” por el distrito de Pachuca no ha vuelto a los 
sitios en los que pidió el voto, pero, eso sí, es muy vivo para salir en la foto de eventos gubernamentales. 

Seguramente el eterno candidato volverá, cuando tenga que pedir otra vez el voto.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
¿Habrá quien crea aún que el PRD, PT y PVEM son necesarios para nuestra primitiva democracia?  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Luis Vega: Diputado por el Distrito Ixmiquilpan, Luis Vega Cardón aparece como uno de los personajes 
que en el estado ha luchado por los derechos indígenas y que de ninguna manera baja el ritmo por ese esfuerzo, 

incluso ahora como legislador busca empatar su agenda para abordar temas que redunden en beneficio de este 

sector, así como del resto de los hidalguenses.  
 

Abajo-Genaro Trejo: Fueron los mismos habitantes quienes balconearon al alcalde de Chilcuautla. Resulta que 
en redes sociales del ayuntamiento difundieron imágenes donde alardearon sobre inauguraciones de las que 

simplemente “se colgaron”; los mismos pobladores evidenciaron que eso fue resultado de sus gestiones en la 
administración pasada y no del trabajo del edil… confían en que ya para el siguiente año noten resultados del actuar 

de Trejo Martínez.  

 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

BAILONGOS: Señalaron los grillitos que luego de dar a conocer diversas irregularidades en algunas áreas 
de la Sedagroh, como la compra simulada de plantas de maguey que hoy nomás no aparecen y el 

desmantelamiento de infraestructura, el titular de esta dependencia estatal, Carlos Muñiz, manifestó 
también que los centros de acopio del café producido en algunas regiones de la entidad están 

inservibles, bueno, según los propios comentarios del funcionario podrían servir ahora para organizar 

bailes, y eso con el fin de darles algún uso.  
 

MALORAS: Antier trascendió en las redes sociales el caso de un supuesto abuso por parte de servidores 
públicos del ayuntamiento de Tulancingo, quienes ni tardos ni perezosos le tiraron su canasta de 

capulines a una señora indígena que con la venta de estos frutos apenas gana unos pesos para 

sobrevivir, lo que causó indignación entre los internautas que acusaron la falta de sensibilidad; sin 
embargo, más tardó en difundirse el hecho que la alcaldía para responder que todo era mentira y que 

además en esta demarcación no se toleran injusticias de ningún tipo, ¿será?  
 

CONMEMORAN: Desde las primeras horas de este miércoles la ciudad de Pachuca lució movimiento 
vehicular lento en casi todas sus arterias y es que con motivo de festivales y festejos la mayor parte 

de la población acudió a centros escolares, restaurantes y otros espacios para celebrar a las 

progenitoras. Donde se pudo observar que hubo buenas entradas económicas fue en los salones de 
fiestas, pues algunos alcaldes, como el de Mineral de la Reforma, organizaron guateques para las 

reinas de los hogares. En Pachuca la alcaldesa las “agasajó” con una sesión de ejercicios 
(probablemente las ve muy pasadas de peso), pero en general fue notorio el gasto, sobre todo en centros 

comerciales y desayunaderos.  

 
RECLUSAS: Expusieron los grillitos que donde también hubo festejo fue al interior del Centro de 

Readaptación Social (Cereso) de Pachuca, ya que en este espacio de reclusión hay muchas mujeres 
que son madres de familia y que en algunos casos incluso han tenido a sus bebés ahí mismo, por lo 

que las autoridades decidieron darles un momento de alegría en compañía de sus seres queridos y hasta 
músicos les llevaron.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Palmarito, una emboscada y ejecución: Un video grabado por cámaras de seguridad la noche 
del 3 de mayo en Palmarito revela una emboscada a elementos del Ejército por parte de presuntos huachicoleros, 

y más tarde el momento en el que una persona, presumiblemente integrante del grupo criminal y herida, recibe un 
balazo en la cabeza de uno de los militares que previamente la habían sacado de una camioneta BMW blindada, 

con placas de la Ciudad de México. En el video, que fue editado para su difusión en redes, se aprecia la forma en 

que previamente el convoy en el que viajaban los soldados fue emboscado, primero con una camioneta y luego por 
un segundo vehículo que cerró el paso a los militares, entre disparos de los chupaductos. Luego, en otro momento 

se observa a un presunto criminal, que está tirado en el suelo. Los militares que lo habían sometido se repliegan al 
ser atacados, por lo que lo dejan en el lugar; sin embargo, el hombre se incorpora, saca una pistola y dispara en 

contra de los militares, al menos uno de ellos resulta muerto. La noche del 3 de mayo, elementos del Batallón 25 

realizaron un operativo en la localidad, luego de recibir una denuncia anónima que les advertía del robo de 
hidrocarburo. El saldo fue de 10 muertos, entre ellos, cuatro militares. (Edgar Ávila, primera plana) 

 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2017/05/11/video-revela-emboscada-y-ejecucion-en-puebla  

La Jornada-OCDE: México, con el gasto más bajo en pensiones: El gasto público destinado a financiar las 

pensiones es el más bajo entre los países integrantes de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2017/05/11/video-revela-emboscada-y-ejecucion-en-puebla
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Económicos (OCDE), aun cuando menos de la mitad de las personas mayores de 65 años recibe una pensión, de 

acuerdo con ese organismo, del que México forma parte. La creciente transferencia de recursos para subsanar el 

déficit de los distintos regímenes pensionarios ha sido, hasta ahora, el argumento central para promover reformas 
en los sistemas para el retiro, orientados a la gestión privada de estos recursos. Este año, el gobierno federal 

gastará 720 mil 128 millones de pesos para cubrir pensiones, cuotas, aportaciones, subsidios y otras erogaciones 
de seguridad social que otorgan el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 

para los Trabajadores del Estado y el Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas, entre otros beneficiarios, 

de acuerdo con datos oficiales del Presupuesto de Egresos de la Federación 2017. (Roberto González, primera 
plana) 

 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/05/11/economia/020n1eco 

Excélsior-Huachicoleros se extienden por 25 estados: La ordeña de ductos de Pemex afecta a 25 entidades 

federativas del país, revelan registros de la propia empresa. Documentos de la petrolera, consultados por Excélsior, 
muestran que las autoridades federales detectaron 21 mil 368 tomas clandestinas entre los años 2011 y 2016. Los 

registros indican que en nueve estados del país se detectaron un total de 17 mil 393 ordeñas, lo que representa 
81% de la incidencia nacional, durante dicho lapso. Tamaulipas, Puebla y Guanajuato, con tres mil 394, tres mil 46 

y dos mil 899 casos, respectivamente, son los estados que más padecen a los huachicoleros que, de acuerdo con 

la PGR, pertenecen a Los Zetas, al Cártel Jalisco Nueva Generación, al del Golfo y al del Pacífico, así como a grupos 
independientes. Investigaciones federales dan cuenta de que los grupos criminales usan a empleados de Pemex 

para hacer las tomas. En Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Nayarit, Quintana Roo y Yucatán no se 
reportan robos de combustible. (Marcos Muedano, primera plana) 

 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/05/11/1162830 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Río San Juan: fuera máscaras 

El insidioso apunte que como visitador de la PGR hizo César Chávez sobre la diligencia en el río San Juan (que 
permitió salvar miles de fragmentos carbonizados y, en Innsbruck, identificar plenamente a uno de Los 43 de 

Ayotzinapa y probablemente a otro, pero sobre todo sustentar la hasta hoy irrebatible “verdad histórica”) ha sido 

materia de refritos falsamente “reveladores” a partir de su difusión inicial en el NYT el 15 de diciembre de 2016. Sin 
embargo (El Universal de ayer), lo cierto es que el borrador aquel, del 18 de agosto del año pasado, se basó 

(conceptual y casi textualmente) en un escrito del Centro Pro de Derechos Humanos fechado 17 días antes. Por 
ejemplo, de “... diligencias en un lugar criminalísticamente relevante”, el ya impensable próximo Fiscal 

Anticorrupción le dio así la vuelta: “intervención en una escena de relevancia criminalística... ”. Más allá de las 

formas, el fondo es repugnante porque implicaba la exculpación de los probables asesinos (hay como 130 en la 
cárcel), incluido el siniestro Chereje y muchos otros igualmente probados y confesos.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

¿Precandidato del PRI el 12 de agosto?  
Cuando el próximo 4 de junio habrá elecciones en cuatro entidades: Nayarit, Coahuila y el Estado de México para 

gobernador y en Veracruz alcaldes, la atención política está puesta en las mexiquenses por ser la entidad que reúne 
el mayor número de votos, 11 millones 400 mil, ser la tierra del Presidente de la República, constituir el proceso 

más importante antes del fundamental de 2018 y por representar la última oportunidad para Enrique Peña Nieto, 
Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya para obtener una estruendosa victoria electoral que influirá en la 

elección de candidatos presidenciales, al menos en el PRI, en el PAN y en el PRD, porque lo de Morena está decidido. 

http://www.jornada.unam.mx/2017/05/11/economia/020n1eco
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/05/11/1162830
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De esos tres personajes, solo a dos les sirve directamente: López Obrador y Anaya, y de manera indirecta al 

presidente Peña Nieto, pues le da espacio para tomar la decisión del candidato presidencial, inclusive mover los 

tiempos, a lo que siempre se ha resistido, convencido de que una campaña es suficiente para posicionar a su 
abanderado, de lo que siempre he diferido si vemos la ventaja en tiempos que llevan López Obrador y Anaya y que 

han aparecido en más de un millón de spots de televisión. Una oportunidad se presenta en la próxima asamblea 
nacional del PRI, el 12 de agosto, en la que se buscará, dijo Enrique Ochoa, hacer un diagnóstico y enmendar juntos 

los atrasos que tenemos como instituto político y apuntalar juntos nuestras fortalezas para ganar el futuro. Uno de 

esos atrasos para ganar el futuro, o al menos para ser competitivo electoralmente, es la promoción de su candidato 
presidencial, para el que se mencionan nombres, pero nadie se mueve a la espera de la decisión del jefe del PRI, 

Peña Nieto, que parece jugar sus cartas fuera del partido mientras toma una doble decisión al interior: quién y 
cuándo. Y de no salir las cosas en el Estado de México, o de salir apretadas, el cuándo podría ser esa asamblea 

nacional del 12 agosto, con el nombramiento de un dirigente del partido que se enfile, desde esa plataforma, hacia 

la candidatura presidencial. Ahora que, de ser ese el cuándo, quedaría pendiente lo central: el quién, decisión que 
no se ha tomado, no aún.  

RETALES 
1. ANACRÓNICO. Cuando habló de los tiempos y formas priistas del siglo XX para el XXl, lo confirma el que, 

habiendo designado a Claudia Ruiz Massieu su secretaria general en enero, tome posesión hasta mayo; 
2. HUECOS. En este momento hay cinco legisladores independientes en el Senado de la República, lo que nunca: 

Alejandro Encinas, Armando Ríos Piter, Manuel Cárdenas y Raúl Morón, del PRD, y ahora Martha Palafox, del PT; y 

3. IMPUNIDAD. Se cumplen siete semanas del asesinato de la periodista Miroslava Breach, en la ciudad de 
Chihuahua, el pasado 23 de marzo, y el crimen, a pesar de todo lo que dijo el gobierno de Javier Corral, sigue 

impune.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que a propósito de los videos en que se aprecia lo que apunta a la ejecución de un militar a un civil sometido en 

Palmaritos, Puebla, y otro en que un soldado es asesinado por la espalda, la Sedena, que encabeza Salvador 
Cienfuegos, señala que no permitirá esos actos y que deben ser castigados los reponsables con todo el peso de 

la ley. El Ejército ha informado que brindó ya más de un millón 150 mil cursos de capacitación en derechos humanos 

para el personal principalmente de tropa, que está en la primera línea en la lucha contra la delincuencia y en labores 
de apoyo a la seguridad pública en los estados.  

 
: Que el gasero Grupo Soni, propiedad de Salvador Oñate, aprovecha lagunas en la ley energética para intentar 

de nueva cuenta favorecerse, como quiso hacerlo en la administración anterior de Pemex, cuyo Consejo de 

Administración se lo impidió. Se trata de vender a los consumidores entre un peso y uno con 50 centavos de más, 
lo cual representa ganancias multimillonarias que se mueven a través del Banco del Bajío, propiedad también del 

señor Oñate.  
 

: Que la Secretaría de Hacienda, que encabeza José Antonio Meade, acaba de entregar un informe a la Cámara 
de Diputados sobre resultados en la implementación del presupuesto en las 64 ciudades más representativas del 

país. De acuerdo con la medición, Mérida ocupa el primer lugar a escala nacional, con 80. 1 por ciento, y en segundo 

sitio está Puebla, con 70. 4 por ciento. En el primer caso el avance es notorio, pues cuando inició el sexenio ocupaba 
el lugar 13, con 39. 7 por ciento. En los avances en este índice, que mide beneficios tangibles para la población, 

transparencia y calidad en el ejercicio del gasto público de los municipios, el promedio de calificación del resto es 
de 26 por ciento.  

 

: Que la relación comercial agroalimentaria con Estados Unidos dejó el año pasado un flujo mayor a 42 mil millones 
de dólares, con México como tercer destino de las exportaciones de ese país en la materia, por lo que el TLC 

demuestra su importancia y así se lo comentó por teléfono el titular de la Sagarpa, José Calzada Rovirosa, al 
mando del Departamento de Agricultura de la nación vecina, George Perdue. Coincidieron en que la competitividad 
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de América del Norte se basa en mantener el comercio abierto e incluso el queretano recibió invitación para visitar 

Washington.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

DEBATES SIN DEBATE 
Los debates pueden ser un magnífico instrumento para entender los temas de una elección y conocer las 

personalidades de los candidatos; pero para que puedan cumplir con su función, tienen que ser verdaderos debates. 
Lo que vimos este martes 9 de mayo con los candidatos al gobierno del Estado de México difícilmente califica como 

tal. El problema no son necesariamente los participantes, sino las reglas diseñadas por los partidos y los institutos 
electorales que, en aras de promover una equidad imposible, impiden tener verdaderos debates. Para empezar, es 

muy difícil lograr un debate real entre seis participantes en 90 minutos. Las reglas que se aplicaron en el Estado de 

México disponían que cada candidato tendría dos minutos y medio para expresar sus posiciones y luego un minuto 
para respuestas. Los turnos para cada uno de los candidatos estaban estrictamente definidos. El papel del 

moderador se limitaba al de un tomador de tiempo. Este formato rígido no permite un debate, sino sólo una 
acumulación de discursos. Las reglas son muy importantes. El primer debate para la presidencia de Francia tuvo 

una participación de 11. Si bien algunos aspirantes fueron brillantes, el formato, también diseñado para garantizar 

la equidad, resultó aburrido y verboso. El programa duró casi cuatro interminables horas, un tiempo imposible para 
la televisión. En cambio, el segundo debate, ya entre solo dos candidatos y sin reglas engorrosas para garantizar la 

equidad, produjo una verdadera discusión, ríspida quizá, pero informativa, que permitió a los electores una visión 
muy precisa de las posiciones y las personalidades de los candidatos finales. Emmanuel Macron debe algo de su 

triunfo a este ejercicio. Este martes 9 de mayo hubo también un debate en Nayarit con la participación de ocho 
candidatos, incluso más que en el Estado de México. Las reglas fueron igualmente restrictivas. Algunos de los 

participantes dejaron silencios al final de sus intervenciones porque no pudieron llenar los espacios asignados. La 

moderadora, por otra parte, llamó la atención a Hilario Ramírez, Layín, el candidato independiente, por utilizar 
palabras altisonantes, como si el público no tuviera la capacidad de escuchar y juzgar. Los candidatos mexicanos 

están dedicando más tiempo en los debates a descalificarse que a proponer políticas públicas. Las propuestas que 
escuchamos son, por otra parte, simples promesas de repartir dinero público, como el salario rosa de Alfredo del 

Mazo o el subsidio al uso de transporte público de Josefina Vázquez Mota. Algunos prometen simples ocurrencias, 

como la cancelación del nuevo aeropuerto de Morena o la construcción de una refinería con el presupuesto del 
estado como pide Óscar González Yáñez del PT. Los candidatos han encontrado que es más rentable acusar a sus 

rivales de corrupción que proponer políticas públicas sensatas. Mucho daño le hace a la democracia en México la 
falta de debates verdaderos. Lo curioso es que cuando los medios tratan de organizar sus propios debates, las 

autoridades electorales intervienen con vocación censora para exigir que participen todos los candidatos, lo cual 

vuelve inviable un debate real. Claro que nuestros debates son pésimos. Lo curioso es que muchos de los que se 
quejan son los mismos que hicieron las reglas que nos han dado lo que tenemos. Un poco de mayor libertad nos 

daría mejores resultados.  
 

Tiro de gracia 
Preocupa la difusión de un video en el que un soldado aparentemente dispara el tiro de gracia a un huachicolero. 

Una vez más se ratifica la falta de preparación del ejército para hacer trabajo de policía bajo las reglas más 

elementales de respeto a los derechos humanos.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Segunda vuelta a partir del 2019 

Entre académicos y analistas políticos hay un gran consenso sobre la urgencia de instaurar la segunda vuelta 
electoral en México. Todavía no he leído a nadie que defienda un régimen donde un gobernante puede ganar con 

un escaso 25-30 por ciento de la votación. No hay duda: lo mejor para la República es tomar el ejemplo de la 
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mayoría de los países presidenciales para darle mayor legitimidad y un mandato más sólido a los gobernante 

elegidos en las urnas. Pero tiene razón Andrés Lajous que legislar la segunda vuelta en este momento tendría 

dedicatoria en contra de López Obrador. El líder de Morena se opone a esta modificación porque piensa que podría 
haber una agregación de votos antilopezobradoristas en la segunda vuelta. Prefiere, en este sentido, jugársela a 

una sola ronda aunque gane por un porcentaje mínimo. El PRI, por cierto, también se opone a la segunda vuelta 
porque piensa exactamente lo mismo: que se agregaría un voto antipriista. Va, entonces, aquí una idea en bien del 

régimen político mexicano: instaurar la segunda vuelta pero que entre en vigor a partir del 2019 para todos los 

presidentes municipales, gobernadores y presidentes. De esta forma, evitaríamos legislar con dedicatoria y 
resolveríamos la necesidad de la segunda vuelta. No es lo mejor, pero prefiero eso a seguir atrapados en una 

situación donde no se aprueba este cambio porque no le conviene a alguien (hoy AMLO y el PRI, mañana quién 
sabe). Hagamos la reforma bajo el supuesto, primero, de que le conviene al régimen y, segundo, de un velo de la 

ignorancia de no saber a quién le convendrá y a quién no después del 2018. Lo que es insostenible es seguir en el 

mismo error de utilizar las encuestas preelectorales como una especie de primera vuelta. Lo estamos viendo en el 
Estado de México. Todo mundo piensa que la competencia en esa entidad está entre Alfredo del Mazo del PRI y 

Delfina Gómez de Morena. ¿Por qué? Porque eso dicen las encuestas. ¿De verdad podemos confiar en estos 
instrumentos después de ver todos los errores de medición que han tenido? Si la competencia está entre Del Mazo 

y Delfina, pues entonces sería un error votar por Vázquez Mota del PAN o Zepeda del PRD: se desperdiciaría el 
voto. Supongo que muchos electores que hoy están a favor de estas dos opciones van a tener que decidir si se 

mantienen con su primera alternativa o cambian a un voto útil y se van, por ejemplo, con Delfina para sacar al PRI 

del gobierno mexiquense. Muy bien. Pero, ¿de dónde van a sacar esta información para cambiar su voto? Pues de 
las encuestas. ¿Queremos darle ese poder a los encuestadores? Yo aquí, en este espacio, he defendido a los 

encuestadores por muchas razones. También los he criticado con el afán de que mejoren su trabajo. Lo que me 
parece absurdo es darles el poder de definir una elección. No es su culpa, desde luego, sino de las ridículas reglas 

del juego. Insisto, y seguiré machacando, a riesgo de ser molón, de que lo que conviene es una segunda vuelta. 

Que el electorado vote por su opción preferida en la primera ronda y luego se puedan agregar las preferencias en 
un balotaje. Confío más en los votos reales del electorado en las urnas que en mediciones estadísticas de los 

encuestadores, por más serios que sean. Regresemos a lo que está sucediendo hoy en el Edomex y que es un 
reflejo de lo que podría suceder un mes antes de la elección presidencial de 2018: que si Zepeda declina, que si no 

declina, que si se va con Delfina, que no, que se va con Josefina, que más bien ella es la que declinaría a favor de 
Zepeda, etcétera, etcétera. Pura especulación basada ¡en las encuestas! Con una segunda vuelta, esto ocurriría de 

manera natural entre los perdedores que tendrían que negociar con los ganadores después de la primera ronda. 

Esto, por cierto, tiene la maravillosa ventaja de hacer menos negativas las campañas: los candidatos no atacan a 
sus adversarios rumbo a la primera votación porque saben que luego los pueden necesitar. En fin, que otra vez ya 

ando argumentando, como desde hace mucho tiempo, a favor de la segunda vuelta electoral. Ok, no la vamos a 
poder instaurar ahora porque eso podría perjudicar a López Obrador o al PRI. Ok, hay que evitar legislar con 

dedicatoria porque es injusto. Perfecto. Pero legislemos ahora para incorporar una buena idea a nuestro régimen 

político a partir del 2019: segunda vuelta para todas las elecciones de presidente municipal, gobernador y 
Presidente. Sería el mejor legado de la actual legislatura que, a diferencia de la pasada, se ha caracterizado por no 

haber aprobado ninguna reforma trascendental.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Palmarito, una emboscada y ejecución 

La noche del 3 de mayo hubo en una calle de Palmarito, Puebla, una emboscada a elementos del Ejército por parte 
de huachicoleros y un militar cayó asesinado por la espalda, pero también hubo una ejecución de un sujeto que 

viajaba en una camioneta blindada y que ha sido ubicado por los militares como parte de un grupo criminal dedicado 

a extraer hidrocarburos. En las Fuerzas Armadas hay la convicción de que en ese evento se registró un ataque 
premeditado, con disparos desde tierra y las azoteas. Sin embargo, nos aseguran¸ existe la decisión del alto mando 

de dejar que la Procuraduría General de la República, a cargo de Raúl Cervantes, investigue la actuación de los 
soldados para determinar la responsabilidad de un elemento en la ejecución de una persona que participó en la 
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emboscada. El militar que haya actuado fuera de la ley y sin apego a respeto a los derechos humanos tendrá que 

afrontar las sanciones que correspondan, nos aseguran en la cúpula castrense.  

 
Manipulación del video en zona huachicolera 

Es altamente probable que el expediente Palmarito, la ejecución de un sujeto identificado con grupos criminales en 
Puebla, pegue en la actuación y credibilidad del Ejército —que comanda el general Salvador Cienfuegos— que sin 

marco legal mantiene desde hace más de una década tareas de seguridad pública y combate al crimen en distintas 

zonas de México. Pero hay que poner en perspectiva, nos hacen notar, que el video que circuló la mañana del 
miércoles solamente mostraba la escena de un militar que dispara a la cabeza de un hombre sometido, sin mayor 

contexto. Más tarde, nos enteramos que la misma grabación muestra a otro sujeto que dispara con una pistola y 
por la espalda a varios soldados y, al menos uno de ellos, cae muerto en el pavimento. ¿Y a quién pertenecen las 

cámaras instaladas en esa comunidad? A los huachicoleros, quienes vigilan quién entra y quién sale del pueblo, nos 

aseguran. Pero todavía hace falta conocer las tomas de otras dos cámaras montadas en el lugar.  
 

Pacto roto en el Estado de México 
Después del segundo debate entre los candidatos al gobierno del Estado de México, la dirigencia del PRI encendió 

focos rojos. Nos dicen que el líder Enrique Ochoa Reza está molesto con sus contrincantes de Morena porque había 
un acuerdo con los militantes de los partidos para no festinar afuera de las oficinas del instituto estatal electoral. Y 

únicamente, nos dicen en el equipo de don Enrique, el candidato priísta Alfredo del Mazo y la aspirante panista 

Josefina Vázquez Mota cumplieron con el pacto. El resto de los partidos llevaron a sus huestes y del tricolor es 
tomar todas las precauciones en los eventos sucesivos, ante cualquier tipo de actos violentos que se pudieran 

suscitar.  
 

 

Peña Nieto ante el V informe 
El presidente Enrique Peña Nieto ha iniciado un intenso trabajo de campo con miras a la redacción de su V Informe 

de Gobierno. Nos comentan que aprovechará sus giras por el interior del país para grabar los spots que utilizará 
para informar las acciones y avances de su administración. Ayer, de gira por Colima, tras inaugurar dos hospitales, 

el Presidente visitó el Teatro Hidalgo en la capital colimense, donde convivió con el fotógrafo Sergio Antonio Velasco, 
Tapiro, y el coreógrafo de danza mexicana, Rafael Zamarripa Castañeda. Ahí saludó a vecinos y probó las Paletas 

de La Villa, famosas entre los colimenses. Los mensajes clave del mandatario para el informe están en el horno, 

nos comentan.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
Ricardo Monreal todavía no distingue entre la política y la grilla 

TAL PARECE que Ricardo Monreal todavía no distingue entre la política y la grilla. EL MORENISTA invitó a Miguel 
Ángel Mancera a inaugurar unas instalaciones para trabajadores de la delegación Cuauhtémoc... y, de pronto, se 

aventó un discurso sobre la mezquindad política, la unidad de las izquierdas, la corrupción, la desigualdad y "la cita 
con la historia". LA ORATORIA de Monreal dejó con "cara de what" a más de uno, pues dicen que nomás no venía 

al caso hacer llamados orientados al 2018 en un acto en el que lo importante-o al menos eso se suponía-eran las 

mejoras al Campamento La Ronda. ¿O SERÁ que el zacatecano en lo único que piensa es en la elección del próximo 
año para la Jefatura de Gobierno? Es pregunta que no pone el caballo antes de la carreta.  

 
ALGUNOS panistas andan muy inquietos ante la posibilidad de perder, a la primera, la fuerza y el impulso que 

ganaron en las elecciones del año pasado. LUEGO de que el PAN se impuso, aliado con el PRD, en la mayoría de 

las gubernaturas disputadas, este año la cosa no pinta tan bien como esperaban, sobre todo en el Estado de México. 
Ahí, los nervios ya se convirtieron en caras largas. UNA PARTE de las críticas albiazules se enfoca hacia Ricardo 

Anaya, al que no ven metido en los procesos electorales locales, sino en el suyo propio. Cosa de ver, dicen, el video 
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que ayer promovió en redes, mediante campaña publicitaria pagada, en el que aparece con sus hijos cantando una 

canción para las madres. ¡Qué anados! 

 
POR CIERTO que en contraste con el panista, el que sí anda acumulando millas es Enrique Ochoa, quien este n 

de semana se aventará un "tour de force" en las cuatro entidades con elecciones: empieza hoy en Edomex y 
concluye el domingo en Veracruz. A CASI un año de que asumió el cargo, el priista no deja de creer en la posibilidad 

de remontar el descalabro de 2015. Y, al menos por ganas, no para.  

 
GENIO Y FIGURA... Hilario Ramírez "Layín" llegó tarde, de sombrero y luciendo pelo en pecho al debate por la 

gubernatura de Nayarit. FIEL A su estilo estrambótico, el candidato independiente alardeó que, de ganar las 
elecciones, haría milagros: subir sueldos a policías, incrementar becas para estudiantes y triplicar apoyos para 

personas en situación vulnerable. ¿Y cómo lo va a hacer? ¡Ah, pues eso no lo dijo! LO QUE sí dijo es que hablar 

bonito no garantiza un buen gobierno, por lo que pidió votar por él... ¡que ni hablar sabe! 
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                       Milenio                                                                   El Independiente  

 

    
 
 

 


